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家長教職會會 
幹事名單 

 

 

職位 姓名 

 

顧問 

 

林小玲校長  

主席 何鼎雄先生（何葦曆家長） 

 

副主席 許尹敬秀女士（許文傑家長） 

何佩茵社工 

秘書 郭鈺崑先生（郭毅家長） 

王日好宿舍導師 

司庫 吳潘美芬女士(吳宇安家長) 

胡美儀校護 

盧石瑞芬女士（盧昭元家長） 

梁桂芳老師 

康樂 

孫旭來先生（孫樂恆家長） 

 

楊自敏女士（曾進文家長） 

梁翠瓊副舍監 

聯絡 

張許毅珊女士（張莉家長） 

 

總務 魏陳彩雲女士（魏樂雯家長） 
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何鼎雄主席 

  
 

有句名言：『觀察走在你前面的

人，看看他為何領先，學習他的做

法。』 
 
 

家長教職員會不經不覺間走了許多年

頭，我才驚覺上述說話的真諦。也許我

們太忙碌了，事情有了終結，就心安理

得，即使做了一些決定，也不能貫徹到

底。我們是否真的太忙碌了？ 

我偶爾上上人家的地方，看看別人籬笆

更綠，也看看人家荊棘多於青草，驀然

回首，原來我們站在人家兩者之中；昔

日、今日，希望比人家籬笆更綠。 
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我有一次偶然聽聞人家欣賞自己學

校；為了這個緣故，我特別的寫了一個「黑

鴨子」的故事（註），讓家長與老師們細

細咀嚼；不要管過去做了甚麼，重要的是

將來要做甚麼？我在想：如果黑鴨子不知

道自己一生要的是甚麼，牠還想得到甚

麼？ 

勇敢的承認自己的不是，才能學習進步。

勇氣只不過給你一個機會，讓你跨出恐懼。 

家長教職員會將來的日子，還有悠悠長路

啊！她未必能在我手裡發揚光大，總希望

同行同路人，好像黑鴨子一樣，發亮發光。 

當熱誠變成習慣，恐懼和憂慮即無處容身。 

（註）：詳見保良局余李慕芬紀念學校家長教師閒談室 2006 年 11 月

30 日：有人談論我們了（續集）
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http://www.plkylmf.edu.hk/ASP/forum/Detail.asp?TitleID=211
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 林小玲校長  吳綺玲老師  葉綺花老師
 
 

作為行政長官卓越教學獎的得獎教師，我們得到

國家教育部的邀請，於 2006 年 9 月 28 日至 10 月 2 日

期間訪問北京，與國家領導人和教育部等部委領導人

會見，並參與有關國慶的重要活動。是次招待團為國

家教育部歷年來邀請本港教育界人數最多、規模最

大、層次最高的團組。所以，這次訪問是一次難得的

機會，讓我們了解內地基礎教育改革的發展情況；與

內地教育同工分享交流，並建立相互溝通交流的聯繫

網絡。 
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是次旅程加強我們對下一代灌輸國民意識的

信念，我們透過相片與短片，與學生分享旅程經

歷，學生對於軍人步操、軍事訓練及升旗的片段

尤感興趣，從他們熱烈的反應中，我們體會到公

民教育的推動必須要有具體的體驗，例如：透過

周一的升旗儀式、學生參與國內的軍事訓練活動

及與上海的董李鳳美康健學校結盟為姐妹學校

等等，均有利使我們的學生提升對國民身份的認

同和建立民族意識，為國民教育奠下良好的基

礎。 
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賀嘉詠家長 

為期三天的「姊妹結盟－交流互動」活動於

十月二十五至二十七日在上海舉行。 

  在大概六月的時候，譚 sir 通知我，舞蹈組

的同學將被邀請參加。我的女兒嘉詠由於是舞蹈

組成員，將會有份參與，而學生家長亦可同行。

我一向都會參加學校或家教會所舉辦的活動，但

是很可惜，由於工作關係，我未能出席所有活

動。今次難得我可以有一個悠長的假期，亦多謝

學校能給我參與的機會。 

  在未出發前幾日，嘉詠的心情尤其緊張，經

常提我去上海的事情；提我去辦理回鄉證、 提

我到上海時她要吃酸辣麵等等，甚至所有有關上

海的東西、天氣，她都會特別留意。 

  是次教育交流活動，目的為了解上海市董李

鳳美康健學校的教育情況。讓兩校學生開發共同

興趣的領域，為日後合作與交流作準備，了解中

華文化的特色，讓學生廣闊視野。 
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  出發當日，九時在學校集合。同學們每人

都拖着自己的行李，開心、興奮地來搭校巴，準

備向機場出發。一行人當中有六名學生、一名家 

長、三名老師及校長。經過個多小時的行程，我

們乘坐的飛機大約在五時左右到達上海浦東機

場，並由董校三位教師接機。首先他們帶領我們

遊覽上海浦東。坐在「浦江遊」的船上遊覽外灘。

在遊船上吃晚餐，欣賞完浦江兩岸之璀璨夜景

後，就回酒店休息了。 

第二天早上，由酒店出發往董李鳳美康健學

校參觀。董校派了學生在學校入口兩旁夾道歡迎

我們，場面令人感動。我們一路行一路和他們握

手，步入學校禮堂。除了參觀學校之外，亦安排

了大型聯歡活動歡迎我們，包括有學生表演，

如：舞蹈、銀鈴及茶道，表演得非常精彩。 

   經過一天的活動及同學們互相參與課堂教

學，很快地，我們的六名學生和董校的學生已成

為好朋友了，他們更手拉手一起學習一起遊戲，

打成一片。 

  參觀學校後，董校老師及部份學生和我們一

起遊覽老上海的七寶老街，並於小龍酒家吃晚

飯。 

  第三天，早上在酒店內吃過早餐後，便辦理

離宿手續，再出發遊覽東方綠洲（上海青少年活

動中心）。午餐後，我們乘坐磁懸浮列車至浦東

機場。 

『浦東→香港  結束了這次開心、難忘的旅

程喔！！』
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蕭沛源家長 

得知學校近期安排了學生到上海，作為上海人的

我，心中特別雀躍，在此為大家獻上一些上海人

眼中的市景。上海是個國際大都市，城市建設步

伐快，我想大家都應該有所聽聞吧！但她和香港

一樣，同樣保留著古老，質樸的東方特色。如上

海的老式建築，我們稱之爲“弄堂＂，可真是名

副其實的小弄，建築富有特色，一般命名爲“---

裏＂如平安裏，福康裏。一條小徑，彎彎曲曲，

四面皆通，要是你想開個車進去，那可難啦，碰

到早上弄堂旁擺滿的菜檔及早餐檔等等，那你可

要被白眼瞪死啦！
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別看小弄堂，裏面可住上百人家，以前這些地

方大多沒有獨立衛生間、廚房，所以平日東家長

西家短在所難免，但卻另有一種文化，時間長

了，還真像自家人一樣，出門時互相照應小孩，

連門也不用鎖的。這兒的生活雖然平民化，但卻

更加有人情味，難怪一些拆遷戶（市政建設、政

府征地、補助錢或地的住戶）臨走時還流著眼

淚，不捨得衆位老街坊呢！ 

   好啦，這次分享的是上海老式弄堂。如果大

家喜歡，下次我們再說說小吃。
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盧昭元家長 
我好高興再能為家長和學校籌備「親子旅

行」。 

今年參加的人數雖然比去年的少，但熱情不

減；在短暫的旅程中，看到很多家長和小朋

友的笑臉和聽到他們的歡笑聲，在風景怡人

的「濕地公園」裏，風光份外明媚！天公造

美，猶記得去年好像還間中雨紛紛的，今年

真好，如果來年我仍可為家教會出力，希望

大家盡量給予意見，除了我個人希望可以做

得更好之外，亦希望各位家長多一點參與，

我們一定會做得更好的。也因為參與「濕地

公園」之旅，我還多認識了一些家長呢！ 
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大家好！我是保良家長記者，第一次和各位見面，希望

大家多多指教。 

九月一日是全香港學生開課的日子，我們的孩子也不例

外。但最近這兩三年來，特別多家長於九月一日帶孩子一同

回校，原因是當天學校安排家長們了解學校、認識班主任及

彼此認識。而這個建議的發起人是曾進文家長。在這裹，我

代表一班受益家長，向她說聲謝謝！以下是進文媽媽在九月

一日當天，帶進文回校的歷程，及在學校的經過： 

九月一日開學日，帶著戰戰驚驚的心情，帶進文上學去，

希望進文一路上不要發脾氣，因為暑假真的太漫長了。終於

順利地回到學校，可以放下心頭大石。在學校裏見到很多家

長和同學，大家互相問好，非常熱鬧。真的要多謝校長和老

師，安排一個美好的家長日，讓家長們可以聚在一起，聽校

長和老師說新學年的展望，又可以入課室認識同班同學和家

長，與班主任溝通，說說進文新學期的學習目標，還有茶聚

安排，所有家長坐在一起，喝一杯茶，吃一個包，認識新來

的家長，大家說說笑笑，傾訴照顧兒女的煩惱與困難，一個

上午很快地過去。當我離開學校的時候，假期的辛苦和壓力

已一掃而空，帶著愉快的心情回家。 

以上是進文媽媽的心聲，亦是我們的心聲！謝謝妳！進

文媽媽！   保良家長記者許文傑媽媽報導
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大家好嗎！又是我保良家長記者，今次報導有關宿舍家

長日。這個一年一度的盛事，今年在十月二十二日舉行，主

要是給家長和宿舍同工之間，有互相認識和瞭解的機會！ 

    當天，我們一班家長互助小組成員，早在一時三十分便

到達宿舍，為的是幫忙包餃子；按往年一樣，由進文媽媽和

煜明媽媽，帶領我們包餃子，我們有說有笑，有互吐苦水，

彼此關懷，互相免勵！不多久，我們已將餃子全都包好了。 

宿舍家長日在二時三十分開始，首先播放以往宿生活動

相片花絮，跟著是林小玲校長致歡迎詞及簡報，接著是李瑞

儀舍監介紹新生家長及新同事，並細說未來宿舍發展路向。

而我最欣賞是他們今年的主題是：關愛孩子成長路，家舍攜

手創明天！因為孩子在關愛下成長是幸福的，孩子幸福，亦

是我們家長的幸福。  

    宿舍又為家長們安排了兩個很有意思的體驗遊戲。第一

個遊戲是「關叛愛孩子成長路」，在一張大卡紙上面，衹有

一個花盆及一枝花莖，另外還有幾張空小白咭紙，要讓我們

家長想想，要寫上什麼在這幾張小咭紙上，放進花盆裏，才

能栽種美麗的花朵，花朵是代表孩子，這個我們家長亦真的

要思考一下！ 
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另外一個遊戲是家長們合力砌一個家。我們要考慮這個

家有什麼，才能達到美滿的家庭。雖然已準備好了答案，但

仍要家長們想想，什麼是最重要的放在第一位，家長們有說

包容、有說忍耐、有說愛、有說關心等等...說個不停，但

覺時間不多，不能暢言！唯有在美食淺嚐的環節上繼續說

說，但美食當前，說話亦不多！希望宿舍能安排多些這類有

意義的活動，若是人手問題，可考慮在家長互助小組內舉

行，好讓我們家長有反思、減壓、互助的途徑。 

在此亦順道呼籲家長們，歡迎你們加入這個宿舍家長互

助小組，在這裏我們無分彼此，我們都是同路人，我們之間

不是同情和安慰，而是身同感受的體會，令我們從困局中重

新站起來，我們小組活動有茶聚、旅行、手工及美食製作等，

還有探訪。 

預告：2 月探訪進文家，４月探訪文傑家，歡迎你們加入，

希望到時見到你！ 

     
 

 

保良家長記者許文傑媽媽報導
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當天我懷著戰戰兢兢的心情去擔任芝士

餅導師，是因為我對整個製作過程都不

太掌握。但是在製作過程，家長們的投

入和大家都有講有笑，在這輕鬆的氣氛

下，真使我緊張的心情為之放下。不但

如此，她們亦給了我很多好意見，使整

個過程能順利完成，而製成品亦比預期

中好。 

在這次的做餅經歷中，我深深體會到若

我們能在教養我們的孩子中，各位家長

能互相支持，分享意見和給予鼓勵，深

信我們這一群同路人，一定能在愉快、

輕鬆的心情下繼續走我們前面的路。 
 

吳宇安家長 
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尊敬的林校長、各位老師、各位職員： 

你們好！我是鍾雪瑩家長，很高興雪

瑩能安排到  貴校上學，我每次帶雪瑩

回到學校，一進校門，或在學校的大門

外，見到每一位教職員有一個陽光般的

笑面，給人一種非常親切的感覺，有如

回到久別的老家。 

可能由於上述的原因，雪瑩在愉快的

環境中學習，進步很快。在開學的第一

個月後，不用父母幫忙，已能自己主動

做功課，我感動到差一點掉下開心的眼

淚。 

在這裡，我衷心地多謝林校長、鄧老

師及教過雪瑩、關心雪瑩的各位職員。

並祝各位身體健康、工作順利、萬事勝

意！ 
 鍾雪瑩家長敬上 
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12 月 15 日，天色陰暗有雨，我們一班宿舍家長互

助小組成員，約定了當天上午去石澳的大頭洲短程旅

行觀光，雖然下著雨，我們也不改行程，感受一下風

雨同路的滋味；我們互相扶持，彼此照顧，在這裡，

我很欣賞陳穎琳的婆婆，她已七十歲，人很開朗，整

天笑口常開，還健步如飛，原來她每天都在老人中心

玩舞獅，真是佩服！佩服！ 

 

 因陳穎琳是新生，剛九月入學，我順道訪問婆婆，

有關穎琳入學至今有何改變，及對學校和宿舍有何意

見？以下是穎琳的婆婆，所說的一番話： 

「穎琳入宿後很好！學會自理。學校照顧得很

好，她在第一組，老師很有耐心的教導，她說話多了，

如能說：『這是書包、這是銀包等』。她學習主動了，

人又長高了，並懂得舉手說去廁所。她在宿舍很合群，

姑娘和同工照顧得很好，很多謝他們！開始時怕她不

習慣，原來她很喜歡在宿舍呢！但願她能有七日宿，

可以接觸多些小朋友一齊玩！」 

 

 另外，我又訪問了另一位新生家長，陸芷楓的媽

媽，以下是芷楓媽媽所說的話： 

「芷楓亦是九月入學，現讀第五組，之前她讀另一間

學校，因她 11 歲才出水痘，病癒後，學習慢了，自理

退步了，所以入讀這校！入學後，現在能自己去廁所！

很多謝學校老師和宿舍姑娘們的教導；因她們教導芷

楓，都和我有商有量，很有耐心和愛心！很多謝！我

希望芷楓在自理方面能更進一步，不用別人去提點！」 

 

 

 

保良家長記者許文傑媽媽報導
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文文上學已經六個多月了，看着他每天開開心

心地去上學，放學時卻是依依不捨地離開學校。

我從心裡感到特別高興和放心，這也證明了我當

初的決定是正確的，我的擔心是多餘的了。因為

文文從小生活在國內，對香港的環境和語言完全

是陌生的，我擔心他不能適應這裡的生活，且抱

着試試看的心理吧！ 

 然而，半年的時間過去了，我感受到了各位老

師對文文像母親般的關懷及關愛，印象特別深刻

是文文生病那一次，班主任梁老師及時打電話通

知我，她當時着急得像自己的孩子生病了一樣，

陪着我將文文送至醫務所，她才放心地離開，看

着她離去的身影，我忍不住流下了眼淚，謝謝

了，辛苦了，我衷心感謝您們……
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梁偉文媽媽

徐璟濠家長



 

給家長的信 
你們好！ 

 兒子璟濠於今年 9 月 1 日才開始入讀此校，短短兩個月

時間已感覺到學校對家長們的支持和關懷！ 

 起初我們擔心他對新學校的環境及事物需要一段時間才

適應，怎料返學第三天便接到他的班主任梁老師來電投訴他

在校內怎樣請他人協助以達成他的目的，例如食飯、穿鞋、

更甚指令同學幫他砌 puzzle；我和先生聽後開心不已及解決

我們的擔憂！---因他患有輕度自閉症，直至現在仍未能以

語言與人溝通。 

 在此非常感謝林校長接納本人意見使到璟濠能夠於放學

後早點回家，這樣他可以飲多一餐奶，而他今個月踏入七

歲，雖然現時體重只有 16.5kg 而高度只有 105.5cm，但比起

未入學之前已一大躍進；因他天生不愛吃東西；他從前的體

重徘徊在 15.9kg，而高度則只有 100.8cm。他有今天的進步，

真是非常感謝大家的努力！ 

 璟濠由協康會環翠中心升到現在此學校，沒有任何不適

應，因現在學校所有同工：包括校長、副校長、各位老師、

各位治療師、護士、司機叔叔、嬸嬸們均以悉心照顧和教導。 

 本人和先生在此衷心感謝！並希望璟濠能夠健康成長，

持續發展。 
徐璟濠家長
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我在保良局余李慕芬紀念學校服務已有數個月，對

於有關學校的背景、教學理念及結構已有一定的認

識，回想當初要決定投身教育行列時，都曾經想過是

否適合自己，自己能否勝任，但經過多月來的體驗，

我相信自己是做了一個正確的決定。 

在課堂上，我與各位老師均相處融洽，互動地協作

教學。當遇到問題時，同事們都主動幫助而且提供寶

貴意見，使我得益不少。下課後，同事們一同切磋球

技，增進感情。此外，我們經常共同備課，交流教學

心得，分享經驗。這是一個良好的文化，實為學生之

福。 

蕭健華老師 P.31 



 

 

 

 

加入余李慕芬這個大家庭已經五個月了，當

初被安排到第九組出任班主任一職時，心情有點

若喜若驚。高興的是學生的能力較強，應該較容

易與他們溝通與互動，但又因為自己缺乏教特殊

學校的經驗，害怕未能掌握在特殊學校的教學技

巧以致誤人子弟。幸好學校非常細心地為我們每

位新老師安排一位啟導老師，當我遇到任何問題

時，我都會向啟導老師請教。在短短五個月裡，

看到學生不斷的成長、進步，是讓我覺得最高

興、最有成就感的地方，希望未來的日子，每位

學生都能健健康康的上學、快快樂樂的成長。 

蕭貝詩老師
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雖然以前我是一位任教嚴重智障學校的教

師，對於教學或與智障學生相處上已有一定的經

驗，但對於轉到中度智障學校任教的我，仍遇到

不少的困難與適應。例如：我要短時間內了解各

學生的能力、性格、喜好及厭惡，因這幾方面對

於教學是非常重要的。另外，由於我已習慣舊校

的做事方式、人事等，所以來到一所新校時，我

同時亦要適應學校的政策、人事及做事方式等。

雖然面對著那麼多的困難與不適應，但幸好有一

班認真教學、樂於助人的同事助我解困，在此要

說一聲謝謝你們的幫助。 

鄧瑩峰老師 
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「初生之犢持才傲，落魄方知處世難」形容初加入

特教行列的我最好不過。啥也甭懂，猶如坐在教室內

的學生一樣從零到一，幸得各方支援及忍耐，才令我

漸入其中。 

教育，是一份以生命影響生命的工作；身為延伸

組班主任的我更是刻不容緩，大衣總不能每天也安安

份份地躲在衣櫃裡，他們的冬天終有一天會來的。我

相信神創造每一個人，都一定有他的存在價值；余校

每位探險家、發掘家，在他們的樂國樂土裡，努力地

將每一件埋於泥濘已久的寶藏彰顯世上，過程既艱且

巨，更未必得人認同，卻最少能為它們的價值討回公

道。 

有人說智障人士好像是一位長期病患者，很需要

我們的治療和照顧。其實不是我們去治療他們，而是

他們治癒了我們每一個人的心。最後，我以張學良的

一番話祝福他們：「不愛錢，不怕死，丈夫決不受人

憐；鼎天立地男兒漢，磊落光明渡餘年。」 

張定豐老師
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在第七組的課室內，我拿著結他，和同學唱著：「同陳先生

打招呼，Hi~~同魏樂雯打招呼，Hi~~」片刻，張源純要求唱

If you＇re happy clap your hands，吳宇安則表示想唱生

日歌，而張莉就早已在隨拍子拍手叫好。 

是在上音樂課嗎？那不一定。我們也許是在做綜合課的溝通

訓練，也許是在午飯後的閒暇時間自娛一番。 

這是一班「聞歌起舞的同學」，只要是有韻律的聲音，無論

是童謠、兒歌、音樂等一律喜歡，即使有時午後「飯氣攻心」，

或帶病時感覺疲倦，但當聽到音樂便會忍不住擺擺手動動腳

哼哼歌，真是不折不扣的音樂迷呢！ 

既然學生那麼喜歡音樂，我們便自創一些童謠來教他們學數

數：「上上下下轉個圈，拍拍手數三，1、2、3！再嚟！1、2、

3！」(數量可隨意調較)；學洗臉習慣：「洗洗臉，洗洗臉，

早晚都要洗洗臉！Boogie Boogie Boom Boom 洗洗臉，早晚

都洗臉！」；學與同學互動：「同 Erwin 打招呼，Hi~~」。部

份學生雖然不會唱歌，但投入、雀躍之情早已溢於言表，寓

學習於娛樂。 

拍拍手、唱唱歌，其實並不限於音樂課呢 

陳慧心老師 
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「從「有人談論我們了」說起來   

 

 
早前看到葦曆爸爸在學校網站「家長教師

閒談室」中分享「有人談論我們了」一文，感

覺到現時學校漸為社會坊眾所認識，這亦是我

們努力所得的成果之一，我亦以「不敢自滿，

仍需努力，共勉！」作為回應。  
話說回來，近幾年看到學校乘教改之風，

在同工齊心努力下，將教育工作幹得更實在、

更靈活，更令學生得益，雖說辛苦，亦是值得；

而更令人可喜的是，多年以來，家長對學校的

支持，有增無減，家長教職員會的幹事們總是

那麼熱心，積極鼓勵全體家長參與各類活動；

家長們配合學校發展，配合學生需要之餘，更

常提建議，讓學校在改革道路上多了扶持，促

進學校對將來持續發展的信心。  
就如葦曆爸爸在「有人談論我們了」一文

中收筆時說：「同心同德，其利斷石分金」，在

全方位家校合作理念下，「家長參與」已成為

學校持續進步發展中極其重要的一環，現時家

長不單只參與各類活動，而且更有代表參與校

政委員會，為學校政策的檢討厘定作出決策，

也為家長將來加入校董會作好準備。看到家長

們一直為學校、為孩子努力和貢獻，令我不禁

對「全情奉獻」的家長致以祟高敬意。  
每逢敬師節，都會收到學生和家長的慰問

和感謝心意。此刻，我亦借此一角，向「全情

奉獻」的家長致以充心慰問和感謝，說一句

話：「一直以來，辛苦你們了！」    譚景新老師 
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新的一年，新的開始，在此謹祝各位身體健康！

猪年進步！萬事勝意！ 

作為同心橋的新丁，本人首先在此感謝各位對

同心橋的支持，在眾多家長和教職員的協作下，加

上我們「家長教職員會」的凝聚力，使同心橋能順

利面世，在此必須向各位賜稿的家長和教職員致

謝。尤其我要感謝保良家長記者許文傑媽媽，她到

處追訪，而交稿又快、又多、又準，非常難得！ 

本期有三篇關於到外探訪及參觀的文章，可以

令我們眼界大開。多位新生家長說出孩子入學的情

況，並對教職員的工作加以肯定，令大家十分鼓舞。

數名新的教師亦分享了他們的感受，讓大家多了

解，增強了溝通，這都是很重要的。 

同心橋是由家長教職員會所出版的刊物，家長

和教職員可以透過同心橋，更加了解本會的活動內

容及各種資訊。 

同心橋是開放的園地，我們期待保良局余李慕

芬紀念學校大家庭的每一份子，都能在這裡打開話

匣、說心聲，出點子、提建議；給家長鼓勵、為學

生打氣、予教職員支持。 

為確保下一期的同心橋可以順利展開，在此本人

懇請各位能在百忙中亦不忘抽空踴躍賜稿，數目不

限，內容可多元化，如：對學校的感受、兒女在校

的情形、分享感受、教導子女的心得、自己的感

想……等等。只要大家積極投稿，同心橋這本刊物，

必能辦得更好！可讀性更高！ 
梁桂芳老師 
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